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ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства 
принял министра 

энергетики 
Ерлана Аккенженова

Касым-Жомарт Токаев заслушал 
отчет о ситуации в топливно-энерге-
тическом комплексе страны, ходе реа- 
лизации ключевых проектов и планах 
по дальнейшему развитию отрасли.

Президенту было доложено о ста-
бильной работе нефтеперерабатыва-
ющих заводов страны, которые обе-
спечивают плановый объем перера-
ботки нефти в 17,6 млн тонн на 2025 
год. Глава государства был проинфор-
мирован о разработке Концепции раз-
вития нефтеперерабатывающей отрас-
ли до 2040 года.

Ерлан Аккенженов рассказал о пла-
нах по добыче газа, строительстве но-
вых газоперерабатывающих мощно-
стей на месторождениях Кашаган, Ка-
рачаганак и в городе Жанаозене. Про-
должается строительство второй нитки 
магистрального газопровода «Бейнеу – 
Бозой – Шымкент» и газопровода 
«Талдыкорган – Ушарал». Кроме того, 
Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о планах по вводу свыше 
26 ГВт новых генерирующих мощно-
стей к 2035 году для покрытия расту-
щего внутреннего спроса.

По итогам встречи Президент дал 
ряд поручений по дальнейшему раз-
витию топливно-энергетического сек-
тора. Глава государства подчеркнул 
важность своевременной и качествен-
ной реализации запланированных ин-
фраструктурных проектов в нефтега-
зовой, нефтегазохимической и элек-
троэнергетической отраслях. Особое 
внимание, по его словам, требуют во-
просы обеспечения энергетической 
безопасности страны и стабильно-
го снабжения населения и экономи-
ки энергоресурсами. Касым-Жомарт 
Токаев поручил принять комплекс 
мер по улучшению инвестиционного 
климата и привлечь стратегических 
инвесторов в геологоразведку.

Касым-Жомарт Токаев 
принял министра 
промышленности 
и строительства 

Ерсайына Нагаспаева
Глава государства заслушал доклад 

о результатах деятельности министер-
ства по итогам 2024 года и планах на 
предстоящий период.

Как сообщил Ерсайын Нагаспаев, 
в сфере промышленности по ито-
гам прошлого года наибольший рост 
достигнут по инвестициям в основ-
ной капитал и экспорту обработанной 
продукции. В этом году планируется 
закрепить тенденцию роста и увели-
чить объем производства.

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о работе в сферах геоло-
гии и цифровизации. По словам ми-
нистра, запущена Единая платформа  
недропользования, оцифрованы гра-
достроительные проекты, планирует-
ся внедрить единую квитанцию комму-
нальных услуг до уровня сел, формиру-
ется база геологической изученности с 
помощью искусственного интеллекта.

По итогам встречи Президент по-
ставил перед министром ряд перво- 
очередных задач. Поручено увеличить 
выпуск продукции средних и верхних 
переделов, создать в текущем году еди-
ный реестр отечественных производи-
телей, усилить работу по привлечению 
инвесторов. Также важно обеспечить 
строительство запланированного объ-
ема жилья, максимально охватить на-
селение водоснабжением, оцифровать 
процессы в сфере строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства.

Также министерству предстоит 
своевременно ввести в эксплуата-
цию объекты обрабатывающей про-
мышленности, качественно и свое- 
временно провести реформы в сфере 
недропользования.

Глава государства особо подчер-
кнул необходимость держать на жест-
ком контроле вопросы поддержки оте-
чественных товаропроизводителей.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Как сказал Н. Налибаев, в прош-
лом году в регионе был реализо-
ван 21 проект общей стоимостью 
37 миллиардов тенге. Среди них од-
ним из наиболее крупных и важ-
ных является строительство нового 
терминала аэропорта «Коркыт ата» 
стоимостью 20,9 миллиарда тенге. 
В настоящее время в целях разви-
тия сферы услуг аэропорта и пере-
дачи в доверительное управление, 

ведутся переговоры с вьетнамской 
компанией «Совико Групп».

Кроме того, при стекольном за-
воде построена линия по выпуску 
энергосберегающего стекла мощ-
ностью пять миллионов квадрат-
ных метров продукции в год. В пи-
щевой промышленности реали-
зовано пять проектов, в сфере ло-
гистики – один. С самого начала и 
до полной реализации эти проекты 

поддерживались в режиме «ручного 
управления», вовремя решались все 
возникающие проблемы. 

На республиканском совете по 
привлечению инвестиций нашли 
положительное решение вопросы 
санитарно-защитной зоны цемент-
ного завода, налога на добавлен-
ную стоимость строящегося тепло-
электроцентра и снижение стоимо-
сти товарного газа для стекольно-
го завода. Дают первые результаты 
рабочие поездки в целях привле-
чения инвестиций делегации реги-
она в Корею, Италию, Испанию и 
Китай. На базе Кызылординско-
го университета имени Коркыта 

ата открылась высшая школа ис-
кусственного интеллекта и инфор-
матики Сеульского национального 
университета науки и техники. 

12 марта в Астане с участием гла-
вы Правительства Олжаса Бекте-
нова состоялась встреча с руковод-
ством испанской компании «Roca 
Group», на которой были обсуж-
дены планы совместной работы. С 
испанскими инвесторами прово-
дятся переговоры по строительству 
завода по производству санитар-
ных изделий. С Китайской Народ-
ной Республикой подписаны девять 
соглашений на 10,8 миллиарда тен-
ге. В ближайшее время соглашения 

начнут давать первые результаты. 
В ходе рабочего визита в Катар 

Главы государства было достигну-
то соглашение о строительстве в 
Кызылорде парогазовой установ-
ки мощностью 1100 МВт стоимо-
стью 800 миллиардов тенге. Для реа-
лизации проекта зарезервирован зе-
мельный участок площадью 280 гек-
таров. На 100 гектарах из них будет 
построена газоэлектростанция, на 
оставшейся территории будут реа-
лизованы перспективные проекты. 
Под председательством акима об-
ласти действует региональный штаб 
по обсуждению и реализации инве-
стиционных проектов. 

В рамках программы «Ауыл 
аманаты» за два последних 
года было реализовано 748 
проектов, создано более ты-
сячи новых рабочих мест. По 
этой программе в нынешнем 
году планируется реализо-
вать 815 проектов. Предста-
вители агробизнеса отдают 
приоритет созданию 
малых производствен-
ных центров.

ЦИФРА НОМЕРА:
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На совещании, которое глава 
региона Нурлыбек Налибаев про-
вел после заседания Правитель-
ства, были рассмотрены озвучен-
ные вопросы, даны поручения ру-
ководителям профильных отрас-
лей. Аким области отметил необхо-
димость усиления контроля, чтобы 
не допускать нарушений законов 
при оказании государственных ус-
луг. Учреждениям, оказывающим 
госуслуги, необходимо на систем-
ной основе разъяснять требования 
нормативно-правовых актов. Всем 
госорганам следует координиро-
вать работу по качественному ока-
занию госуслуг. 

Как сказал глава региона, впере-

ди у нас очень ответственный пе-
риод по приему воды. Все объек-
ты водного хозяйства должны быть 
готовы к поливному сезону. Ру-
ководителям предприятий водно-
го хозяйства совместно с акимами 
Кызылорды и районов в течение 
десяти дней необходимо проверить 
и доложить о готовности гидротех-
нических сооружений и результатах 
работы по очистке каналов. Аким 
области также поручил взять под 
строгий контроль состояние водно-
го хозяйства и выделение объемов 
воды, необходимых для посевов и 
на экологические нужды.

– Осталось немного времени 
и до окончания нынешнего учеб-
ного года, – отметил Н. Нали- 
баев. – С первого июня начнут ра-
боту детские летние лагеря. Очень 
важно организовать во время лет-
них каникул оздоровительный от-
дых, досуг и дополнительное об-
разование детей. Управлению об-
разования совместно с акимами 
города и районов поручаю при 

поддержке спонсоров организо-
вать летний отдых детей и в дру-
гих областях.

Стоит отметить, в регионе госу-
дарственные учреждения оказыва-
ют 184 вида госуслуг. В целях по-
вышения числа госуслуг, оказы-
ваемых в электронном формате, в 
местных исполнительных органах, 
учреждениях образования, больни-
цах и поликлиниках успешно ра-
ботают 960 уголков самообслужи-
вания. По итогам прошлого года из 
более 5,5 миллиона госуслуг 98 про-
центов были оказаны через веб-пор-
тал электронного правительства и 
информационные системы. Кро-
ме того, в целях повышения циф-
ровой грамотности жителей регио-
на через их обучение навыкам по-
лучения госуслуг в режиме онлайн 
утверждена Дорожная карта. Для 
жителей, студентов и учащихся 
старших классов школ организова-
ны обучающие семинары по полу-
чению электронных услуг. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

О  развитии  и  цифровизации  госуслуг  

В крестьянских хозяйствах ре-
гиона работа кипит. На поля вы-
шла техника, аулчане трудятся от 
рассвета до заката, стараясь во-
время выполнить все необходи-
мые работы. Благо, в нынешней 
посевной кампании на их сторо-
не и погода — теплых и солнеч-
ных дней сейчас заметно больше, 
чем было в прошлом сезоне.

На полях ТОО «Сарке батыр» 
Жалагашского района трудят-
ся 150 человек. Земледельцы 
планируют вырастить люцерну, 
сафлор, пшеницу, а также рис. 
Сев всех сельхозкультур прохо-
дит по графику. В прошлом сезо-

не возникли проблемы с поливом 
риса, из-за чего площадь под эту 
культуру сократили на 100 гекта-
ров. В этом году ситуация с поли-
вом намечается более благопри-
ятная, однако сельхозпроизво-
дители ещё не приняли решение 
о том, увеличивать площади под 
рис или нет. 

В ТОО «Тан ЛТД» планиру-
ют сократить посевы риса, но 
пока не определились, на сколь-
ко гектаров уменьшить эту сель-
хозкультуру. Как отметил дирек-
тор товарищества Имамзада Ша-
гиртаев, в период посевной у них 
нет проблем, которые они не в 

силах решить самостоятельно. 
Главное, чтобы поливной воды 
было достаточно. На полях уже 
сеют сафлор и люцерну. Подго-
товлена техника, запасные части, 
ГСМ и удобрения. Ежегодно ав-
топарк пополняется современ-
ными и усовершенствованными 
моделями, что позволяет разви-
вать производство. Приобретать 
их приходится по любой цене в 
преддверии посевной кампании 
и уборочных работ.

По информации областно-
го управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
для обеспечения бесперебой-
ной подачи поливной воды на 
поля ведутся работы по ремон-
ту гидротехнических сооруже-
ний и очистке межхозяйствен-
ных каналов, насосов и гидро-
постов. Хозяйственные структу-
ры области полностью обеспе-
чены необходимым семенным 
материалом. Засыпаны семе-

на риса, яровой и озимой пше-
ницы, ячменя, овса, пшена, лю-
церны и других сельхозкультур. 
На данный момент из необхо-
димых 64,6 тысячи тонн мине-
ральных удобрений приобретено 
49,8 тысячи тонн. Фермеры за-
купают их и гербициды, исходя 
из потребностей, заключая кон-
тракты с предприятиями-пос- 
тавщиками. Всего в хозяйствах 
произведен полный ремонт более 
четырех тысяч тракторов, плу-
гов и сеялок. В последние годы, 
благодаря государственной под-
держке, машинно-тракторный 
парк аграриев области регулярно 
обновляется. Только в 2024 году 
сельхозформирования приобре-
ли 250 единиц новой сельхозтех-
ники. Министерства энергети-
ки и сельского хозяйства утвер-
дили цены на горюче-смазочные 
материалы, а также график по их  
поставке. В настоящее время 
удешевленное дизельное топли-
во распределено среди хозяйств 
по 254 тенге за литр.

Замира АЛИШЕРОВА

Кипит  работа  на  полях
Земледельцы области продолжают ранний сев. На сегод-

ня засеяны: сафлор – на 554 гектарах, яровая пшеница – 
на 1 292 га, люцерна – на 2 524 га. В этом году планируется 
посеять различные сельскохозяйственные культуры на пло-
щади 193,7 тысячи га, из которых 85,9 тысячи га отведут 
под рис.

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Встреча  с  представителями  бизнеса

ЗАСЕДАНИЕ

На заседании Правитель-
ства под председательством 
Премьер-Министра Олжаса 
Бектенова обсуждены вопро-
сы развития и цифровизации 
государственных услуг. 

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с представите-
лями бизнеса. Были обсуждены такие вопросы, как защита биз-
неса, соблюдение интересов инвесторов, а также реализация 
инвестиционных проектов. 

Море  надежды  нашей
Большие ожидания и надежды жители области возлагают на 

продолжение проекта по восстановлению Северного, или Малого 
Арала. Речь о второй фазе проекта, который на момент его начала 
назывался «Регулирование русла реки Сырдарьи и сохранение  
северной части Аральского моря» (РРССАМ). 

АКТУАЛЬНО
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Фото из открытых источников
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ КАДРЫ

В прошлом году в ходе рабочего визита в 
Кызылординскую область комплекс «Байте-
рек» посетил Премьер-Министр Олжас Бек-
тенов. Глава региона отметил о необходи-
мости досрочного завершения строитель-
ства ракетного комплекса, который являет-
ся важнейшим совместным проектом меж-
ду Казахстаном и Россией. Срок завершения 
строительства – май 2028 года, первый ис-
пытательный запуск запланирован на конец 
2025 года. В целом, комплекс рассчитан на 
шесть-восемь запусков в год. Проект должен 
положительно повлиять на обеспечение за-
нятости местных жителей. 

Участники встречи обсудили также воз-
можности использования культурного потен-
циала комплекса «Байконур», в том числе раз-
вития туризма. В качестве организаций по ту-
ристическому направлению с казахстанской 
стороны определены АО «СП «Байтерек» и 
РГП на ПХВ «Инфракос». Прорабатываются 
вопросы оформления пропусков в город и на 
космодром «Байконур» в электронном фор-
мате, сокращения сроков подачи заявок на 
посещение туристских объектов комплекса 
«Байконур».

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

– На регио-
нальном коор-

динационном совете были 
приняты решения по зе-
мельным участкам и подве-
дению систем инженерной 
инфраструктуры, – сказал 
Н. Налибаев. – Совмест-
но с правоохранительны-
ми органами будем продол-
жать системную работу по 
сопровождению инвести-
ционных проектов, реше-
нию проблем, улучшению 
условий для ведения мало-
го и среднего бизнеса. 

За последние три года в 
целях поддержки предпри-
нимательства на реализа-
цию 16,7 тысячи проектов 
из различных источников 
финансирования было при-
влечено 206 миллиардов 
тенге. Из них 40,9 миллиар-
да тенге выделено в рамках 

государственных программ. 
В нынешнем году профи-
нансировано 4,8 тысяч про-
ектов предпринимательства 
на 29 миллиардов тенге. В 
результате доля предпри-
нимательства в экономике  
достигнет 21 процента. 

В рамках программы 
«Ауыл аманаты» за два пос- 
ледних года было реализо-
вано 748 проектов, создано 
более тысячи новых рабо-
чих мест. По этой програм-
ме в нынешнем году плани-
руется реализовать 815 про-
ектов. Представители агро-
бизнеса отдают приоритет 
созданию малых производ-
ственных центров. 

На встрече предприни-
матели поделились своими 
мнениями по рассмотрен-
ным вопросам. 

Жумабек САРСЕНБИН

На заседании актива области глава 
региона Нурлыбек Налибаев предста-
вил нового руководителя областного 
управления культуры, архивов и доку-
ментации Жанмурата Сеилова. 

Ж. Сеилов родился в 1985 году в Жамбылской 
области. Окончил Таразский государственный 
университет имени М.Х. Дулати по специаль-
ности «История, право и основы экономики», 
Международный казахско-турецкий универси-
тет имени Х.А. Яссави по специальности «Госу-
дарственное и местное управление». 

Трудовой путь начал в качестве инспекто-
ра в аппарате акима Кызылординской обла-
сти. В разные годы руководил городским от-
делом предпринимательства, промышленно-
сти и туризма, аппаратами городского мас-
лихата и акима Кызылорды. Работал заме-
стителем акима Кызылорды, руководителем 
областного управления физической культуры, 
спорта и туризма. С сентября 2024 года зани-
мал должность заместителя руководителя ап-
парата акима Кызылординской области. 

В новой должности на Ж.Сеилова возло-
жены задачи по сохранению историко-куль-
турного наследия региона, развитию и попу-
ляризации национальных и культурных тра-
диций и ценностей, а также координации ра-
боты центра развития народного творчества,  
театров, музеев, библиотечной сети и других. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ 

Встреча 
с  представителями  бизнеса

Заседание актива области под пред-
седательством главы региона Нурлы-
бека Налибаева было посвящено кад- 
ровым вопросам. По согласованию с 
Агентством РК по делам государствен-
ной службы руководителем областного 
управления по делам религий назначе-
на Мира Казбекова.

Как отметил аким области, М.Казбекова хо-
рошо знакома с социально-политическим по-
ложением региона, имеет достаточный опыт ра-
боты на государственной службе. Квалифици-
рованный специалист, она внесла свой вклад в 
духовное и культурное развитие области. 

– На управление и его руководителя воз-
лагаются ответственные задачи. В частно-
сти, это реализация государственной полити-
ки в сфере религии, проведение всесторонне-
го контроля и анализа в целях обеспечения ре-
лигиозной стабильности в регионе, изучение 
и мониторинг деятельности религиозных объ-
единений, миссионеров и духовных организа-
ций. Необходимо организовать работу по про-
филактике религиозного экстремизма и выра-
ботке среди молодежи иммунитета к деструк-
тивным религиозным идеологиям, – сказал 
Н.Налибаев. 

М. Казбекова родилась в 1984 году в Казалин-
ском районе Кызылординской области. Окон-
чила Кызылординский государственный уни-
верситет имени Коркыта ата по специально-
стям «Казахский язык и литература», «Эконо-
мика», университет «Болашак» по специаль-
ности «Правоведение». Трудовую деятельность 
начала в 2005 году в региональном Центре пе-
реподготовки и повышения квалификации 
госслужащих и работников бюджетной сферы. 
В разные годы занимала должности заместите-
ля руководителя областного управления куль-
туры, архивов и документации, руководителя 
городского отдела культуры и развития языков, 
руководителя аппарата акима Кызылорды, за-
местителя акима Кызылорды, руководителя 
областного управления общественного разви-
тия. С января 2023 года до нового назначения 
руководила областным управлением культуры, 
архивов и документации. 

В  управлениях  – 
новые  руководители

«Байтерек»  –  будущее  звездного  городка

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился с заместителем 
председателя Аэрокосмического комитета Министерства цифро-
вого развития, инноваций и аэрокосмической промышленности 
РК Ерденом Ибраевым и генеральным директором РГП на ПХВ 
«Инфракос» Назаром Коптлеуовым. В ходе встречи были обсуж-
дены строительство космического ракетного комплекса «Байте-
рек» и развитие туризма в регионе. 
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Как рассказывают старожилы, 
в 1928 году на карте области по-
явился новый район – Казалин-
ский. Назначенный первым сек- 
ретарем райкома партии Кайсар 
Таштитов решил объездить все на-
селенные пункты района. В ходе 
той поездки он побывал в ауле 
Бирлик, где по инициативе перво-
го секретаря райкома был образо-
ван Союз земледельцев. Его пред-
седателем был назначен молодой 
и грамотный Жармахан Бекетаев. 

Это было время коллективи-
зации, когда повсеместно мел-
кие крестьянские хозяйства и ар-
тели объединялись в колхозы. В 
1931 году в районе было образо-
вано 29 коллективных хозяйств. 
Однако в их число не вошел Бир-
лик. Причина в том, что в резуль-
тате коллективизации весь лич-
ный скот сельчан насильно был 
передан в колхозы, а людям ниче-
го не оставалось, как голодать. Из 
истории мы хорошо помним, что 
в эти годы на всей территории Ка-
захстана свирепствовал голод, ко-
торый стал следствием специаль-
ной политики советского госу-
дарства, направленной на унич-
тожение коренного населения. 
Большая часть местных жителей в 
поисках лучшей жизни вынужде-
на была бежать в Узбекистан, Ка-
ракалпакстан и на берега Араль-
ского моря. Усилиями Ж. Бекета-
ева оставшиеся в аулах люди учи-
лись плести сети, чтобы ловить 

рыбу в реке Сырдарье. Председа-
тель Союза земледельцев купил в 
магазинах несколько охотничьих 
ружей, чтобы люди с их помощью 
могли добывать дичь. Кроме того, 
под его руководством аулчане 
учились обрабатывать землю и са-
жать различные культуры, 
постепенно стал появлять-
ся домашний скот, из года 
в год росло его поголовье. 

Весной 1934 года голод, 
который охватил все насе-
ление страны, стал немно-
го ослабевать, люди, уехав-
шие из родных мест, нача-
ли возвращаться. Измене-
ния, происходящие в стра-
не, требовали пересмотра 
подходов к ведению хозяй-
ства и в том же году Бирлик 
стал колхозом, а на общем 
собрании его председателем был 
избран Ж. Бекетаев. 

В 1935 году в ауле открылась ма-
шинно-тракторная станция, при-
званная помогать хозяйствам при 
проведении посевной и убороч-
ной кампаний. Зимой МТС полу-
чила два трактора, постепенно ко-
личество сельскохозяйственной 
техники стало расти. 

К 1982 году это было крепкое 
хозяйство, ориентированное на 
животноводство. Количество ско-
та на откормочной площадке до-
стигло пяти тысяч голов, живой 
вес крупного рогатого скота сос- 
тавлял 350 килограммов. Кроме 

того, на пяти гектарах был разбит 
яблоневый сад, на 500 гектарах за-
сеяли кукурузу на силос и зерно, 
1000 гектаров заняли посевы лю-
церны, также возделывали пше-
ницу. В годы, когда колхозом ру-
ководил Коламсак Жолмырзаев, 
площади севооборота достигли 
531 гектара. На 20 гектарах сажа-
ли картофель, овощи и бахчевые.

В 2005 году Бирлик отделился 
от аульного округа Аранды и было 
образовано государственное пред-
приятие «Аппарат акима аульно-
го округа Бирлик». По предложе-
нию жителей, акимом округа тог-
да стал Наби Ургенишбаев, кото-
рый родился и вырос в этом ауле. 

Местные жители продолжают 
работу по увеличению поголовья 
домашних животных. В аульном 
округе зарегистрировано 879 голов 
КРС, 1587 овец и коз, 800 лошадей. 
Как говорят специалисты, по срав-
нению с прошлым годом отмечает-
ся рост поголовья лошадей. 

Как говорит аким аульно-
го округа Омиртай Отеп Али, 
здесь динамично развивается ма-
лый и средний бизнес. Всего за-
регистрировано 56 действующих 
субъектов предпринимательства. 
В 2023 году Аманжол Рамазанов 
через РИЦ «Кызылорда» полу-
чил кредит в 2,4 миллиона тенге.  

Полученные средства он напра-
вил на развитие овцеводства. А ру-
ководитель крестьянского хозяй-
ства «Жасқайрат» Бекмырза Жан-
быршиев в целях развития коне-
водства стал обладателем четырех 
миллионов тенге льготного кре-
дита и сегодня проводит активную 
работу по увеличению поголовья. 

Другой житель аула – индиви-
дуальный предприниматель Ал-
тынбек Тлеукабылов в рамках 
программы «Ауыл аманаты» полу-
чил три миллиона тенге на оказа-
ние услуг при проведении различ-
ных семейных торжеств и других 
массовых мероприятий. Благода-
ря господдержке местный пред-
приниматель Жанибек Токмырза 
приобрел оборудование по вы-
пуску материалов для облицов-
ки фасадов зданий. В настоящее 

время он готовится к запуску про-
изводства. В этом году Серикбол 
Марат в рамках вышеуказанной 
программы получил 2,3 миллио-
на тенге и готовится к открытию  
теплицы. Сейчас он приобретает 
необходимое оборудование.

Сельчане гордятся успехами 
учеников средней школы №102. 
Каждый год дети и учителя при-
нимают активное участие в рай-
онных, областных и республикан-
ских конкурсах и смотрах, зани-
мая призовые места. В 2024 году 
школу окончили девять выпуск-
ников, которые показали хорошие 
результаты по итогам ЕНТ. Все 

они выиграли государственные 
образовательные гранты и посту-
пили в вузы. При школе работает 
мини-центр «Күнікей», где воспи-
тываются 40 малышей. Здесь ра-
ботают 11 сотрудников. 

В фельдшерско-акушерском 
пункте аульного округа медработ-
ники предоставляют качествен-
ные медуслуги сельчанам, особен-
но внимательно они следят за сос- 
тоянием здоровья матерей и ма-
лышей, которых за прошлый год 
заметно прибавилось.

Все мероприятия в сельском клу-
бе проходят с участием местных 
жителей. В прошлом году самодея-
тельные артисты аула приняли уча-
стие в 26 районных, областных и 
республиканских смотрах и заня-
ли 19 призовых мест. При клубе ра-
ботает библиотека, книжный фонд 

которой составляет более  
10 тысяч экземпляров. 

Большую помощь в ра-
боте акиму оказывают об-
щественные организации. 
Это совет ветеранов под 
председательством Ор-
дабая Толегенова, обще-
ственный совет под руко-
водством Каржаубая Бак-
бергенова, совет женщин, 
которым руководит Салта-
нат Тлеубаева, и молодеж-
ная организация. 

– Наш аул в переводе с 
казахского языка означает «един-
ство». В этом наша сила. Мы сов- 
местно с ветеранами и обществен-
ными организациями проводим 
большую работу, направленную на 
повышение качества жизни сель-
чан, пропаганду здорового образа 
жизни, – отметил аким.

Работа общественников, в свою 
очередь, дисциплинирует жите-
лей. Правонарушения и семей-
ные конфликты здесь давно стали 
редкостью, поскольку попасть на 
«ковер» к аксакалам или на заседа-
ние общественного совета никто 
не желает. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

В  единстве  –  сила
Аул Бирлик находится на ле-

вом берегу реки Сырдарьи сразу 
за понтонным мостом на участке 
«Карлан». Люди, которые едут из 
Казалинска в аулы Каукей, Боз-
коль и Кожабакы, проезжают че-
рез этот стоящий на пересечении 
дорог населенный пункт. 

Как известно, наша область рас-
положена в природном очаге кон-
го-крымской геморрагической лихо-
радки. Для этого заболевания харак-
терна сезонность – начиная с апреля 
до октября, что связано с периодом 
активности клещей. 

На брифинге в региональной Службе 
коммуникаций руководитель областного де-
партамента санитарно-эпидемиологическо-
го контроля Гульмира Сыздыкова, руково-
дитель областного управления по мобили-
зационной подготовке, территориальной и 
гражданской обороне Марат Курманбаев, 
заместитель главного врача по лечебной ра-
боте областной инфекционной больницы  
Шарипа Алиева и заместитель руководителя 
областного управления ветеринарии Ануар- 
бек Дармагамбетов рассказали о предпри- 
нимаемых мерах по профилактике ККГЛ. 

В регионе созданы специальные груп-
пы, которые контролируют эффективность 
противоклещевых работ. Если в прошлом 
году неблагополучными по ККГЛ в реги-
оне были признаны 115 населенных пун-
ктов, то в нынешнем году их число сокра- 

тилось до 111. Опасные участки находятся 
в Аральском (19), Шиелийском (18), Каза-
линском (17),  Кармакшинском (16),  Жа-
накорганском (13), Сырдарьинском (12), 
Жалагашском (8) районах и Кызылорде (8).

Одна из эффективных мер по профилак-
тике ККГЛ – противоклещевые дезинфек-
ционные работы. Весенняя обработка тер-
риторий и скота начнет-
ся с 9 апреля в  южных 
районах области. Так-
же будет организована 
разъяснительная работа 
среди жителей.  

– Проводятся работы 
по вакцинации живот-
ных противоклещевыми 
ветеринарными препа-
ратами, — сказал М. Курманбаев. – В прош- 
лом году было привито 159,2 тысячи голов 
скота, включая крупный и мелкий рогатый 
скот, лошадей и верблюдов. С начала теку-
щего года вакцинировано 44 тысячи живот-
ных. Все необходимые препараты для вак-
цинации и дезинфекции против клещей 
имеются в наличии.

Специалисты также напомнили, что вес-
ной клещи особенно опасны, поскольку 
испытывают сильнейший голод после зим-
ней спячки. Поэтому при уборке своих дво-
ровых участков и прилегающих к ним тер-
риторий  необходимо соблюдать необходи-
мые меры предосторожности.

– Иксодовые клещи могут жить без 
пищи некоторое время, 
прячась под остатками 
растительности и в тре-
щинах почвы, где сам-
ки откладывают яйца, – 
говорит Г. Сыздыкова. – 
Зараженные энцефали-
том клещи передают бо-
лезнь через яйца непо-
средственно своему по-

томству. По этой причине, все клещи, вылу-
пившиеся из этих яиц, становятся носите-
лями и переносчиками этого заболевания, 
создавая естественные очаги новой инфек-
ции. В области с марта текущего года зоо-
паразитологическая группа начала работу 
по сбору и исследованию клещей. На сегод-
ня в 92 населенных пунктах области собра-

но 6600 членистоногих, лабораторно иссле-
довано 356 проб, из которых одна дала поло-
жительный результат в ауле Алмалы Жана-
корганского района.  

По данным специалистов, в прошлом 
году в регионе от укусов клещей пострадали 
18 человек. У девяти из них был подтверж-
дён диагноз серьёзного заболевания. С нача-
ла текущего года за медицинской помощью 
после укусов членистоногих обратились 23 
человека. К счастью, случаев заражения кле-
щевым энцефалитом не зарегистрировано.  

Как отметила Ш. Алиева, течение клеще-
вого энцефалита носит инфекционно-токси-
ческий характер. В первую очередь, у больно-
го появляются слабость и общее недомогание. 
Как правило, болезнь начинается остро и со-
провождается ознобом, сильной головной бо-
лью, резким повышением температуры тела 
до 38-39 градусов, тошнотой и рвотой. Боль-
ного беспокоят мышечные боли, которые час-
то локализуются в области шеи и верхних ко-
нечностей. При поздних обращениях за ме-
дицинской помощью последствия могут быть 
тяжелыми, возможен даже летальный исход.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Пришла  весна  –  клещи  проснулись

Фото из открытых источников
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ПРОЕКТ

Об утверждении списка сел, поселков, 
сельских округов Кызылординской 

области, на территории которых 
планируется строительство арендных 

жилищ работодателями
В соответствии с пунктом 2-12 статьи 6 Закона Республи-

ки Казахстан «О местном государственном управлении и са-
моуправлении в Республике Казахстан»  и приказом мини-
стра промышленности и строительства Республики Казахстан 
от   4 января 2024 года №4 «Об утверждении Правил субсиди-
рования затрат работодателей, построивших арендное жили-
ще в селе, поселке, сельском округе» (зарегистрирован в ре-
естре нормативных правовых актов под №33885) Кызылор- 
динский областной маслихат РЕШИЛ:

1. Утвердить список сел, поселков, сельских округов Кы-
зылординской области, на территории которых планирует-
ся строительство арендных жилищ работодателями, согласно 
приложению к настоящему решению.

2. Настоящее решение вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его первого официально-
го опубликования.

Председатель Кызылординского областного маслихата
М. Тлеумбетов

Приложение к решению маслихата 
Кызылординской области 

от «___»________2025 года №_______

Cписок сел, поселков, сельских округов 
Кызылординской области, на территории 

которых планируется строительство арендных 
жилищ работодателями

№ Наименование
город Кызылорда

1 Поселок Тасбогет 
2 Поселок Белколь 
3 Сельский округ Кызылжарма 
4 Сельский округ Косшынырау 
5 Сельский округ Карауылтобе 
6 Сельский округ Акжарма 
7 Сельский округ Аксуат 
8 Сельский округ Талсуат 
9 Сельский округ Кызылозек

Аральский район
10 Поселок Саксаул
11 Сельский округ Жаксыкылыш
12 Сельский округ Сазды
13 Сельский округ Жинишкекум

14 Сельский округ Камыстыбас
15 Сельский округ Бекбауыл
16 Сельский округ Райым
17 Сельский округ Аманоткель
18 Сельский округ Жанакурылыс
19 Сельский округ Буген
20 Сельский округ Куланды
21 Сельский округ Аралкум
22 Сельский округ Атанши 
23 Сельский округ Сапак
24 Сельский округ Мергенсай
25 Сельский округ Каракум
26 Сельский округ Каратерен
27 Сельский округ Жетес би
28 Сельский округ Косжар
29 Сельский округ Акирек
30 Сельский округ Косаман
31 Сельский округ Аккум
32 Сельский округ Беларан

Казалинский район
33 Поселок  Айтеке би 
34 Сельский округ Акжона
35 Сельский округ Алга
36 Сельский округ Аранды
37 Сельский округ Арыкбалык
38 Сельский округ Басыкара
39 Сельский округ Бирлик
40 Сельский округ Бозколь
41 Сельский округ Коларык
42 Сельский округ Карашенгел 
43 Сельский округ Кумжиек
44 Сельский округ Кызылкум
45 Сельский округ Майдаколь
46 Сельский округ Майлыбас
47 Сельский округ Муратбаева
48 Сельский округ Уркендеу
49 Сельский округ Сарыбулак
50 Сельский округ Сарыколь
51 Сельский округ Тасарык
52 Сельский округ Шакен

Кармакшинский район
53 Поселок Жосалы
54 Село Туребая би
55 Сельский округ Ииркуль
56 Село Дур Онгара

57 Сельский округ Актобе

58 Сельский округ ІІІ Интернационал
59 Сельский округ Акжар
60 Село Турмагамбета
61 Сельский округ Алдашбая ахуна
62 Сельский округ Куандарья
63 Сельский округ Т. Комекбаева
64 Село Абыла
65 Поселок Торетам
66 Сельский округ Акай

Жалагашский район
67 Сельский округ Аккум
68 Сельский округ Аккыр
69 Сельский округ Аксу 
70 Сельский округ Аламесек
71 Сельский округ Бухарбая батыра
72 Сельский округ Енбек
73 Сельский округ Жанадарья
74 Сельский округ Каракеткен 
75 Сельский округ Жанаталап
76 Сельский округ Макпалкол
77 Сельский округ Мырзабая ахуна
78 Сельский округ Тан 
79 Сельский округ М. Шаменова
80 Сельский округ Мадениет

Сырдарьинский район
81 Поселок Теренозек

82 Сельский округ Аскара Токмагамбетова

83 Сельский округ Сакена Сейфуллина

84 Сельский округ Калжана ахуна

85 Сельский округ Акжарма 

86 Сельский округ Инкардарья 

87 Сельский округ Шаган

88 Сельский округ Наги Ильясова

89 Сельский округ Ширкейли

90 Сельский округ Когалыколь

91 Сельский округ Бесарык

92 Сельский округ Амангельди

93 Сельский округ Жетиколь
94 Сельский округ Айдарлы

Шиелийский район
95 Сельский округ Акмая 
96 Сельский округ Алмалы 
97 Сельский округ Актоган 
98 Сельский округ Байгекум
99 Сельский округ Байтерек 

100 Сельский округ Енбекши 
101 Сельский округ Жулек 
102 Сельский округ Иирколь 
103 Сельский округ Кердели
104 Сельский округ Каргалы
105 Сельский округ Сулутобе
106 Сельский округ Тартогай
107 Сельский округ Талаптан 
108 Сельский округ Теликоль 
109 Сельский округ Туран 
110 Сельский округ Ортакшыл
111 Сельский округ Когалы
112 Сельский округ Майлытогай
113 Сельский округ Бестам 
114 Сельский округ Жанатурмыс 
115 Сельский округ Жуантобе
116 Сельский округ Жиделиарык 
Жанакорганский район
117 Поселок Шалкия 
118 Село Куттыкожи
119 Сельский округ Байкенже 
120 Село Абдигаппара
121 Сельский округ Жанаарык 
122 Сельский округ Машбека Налибаева
123 Сельский округ Озгент
124 Сельский округ Кожакент
125 Село Тугискен
126 Сельский округ Келинтобе
127 Сельский округ Каратобе
128 Сельский округ Кандоз
129 Сельский округ Коктобе
130 Сельский округ Жайылма 
131 Сельский округ Кейден 
132 Село Жаманбая батыра

133 Село Бесарык

134 Сельский округ Манапа

135 Сельский округ Талап

136 Сельский округ Кыраш

137 Село Бирлик 

138 Сельский округ Косуйенки 

139 Сельский округ Кожамберды

140 Сельский округ Суттикудык

141 Сельский округ Томенарык
142 Сельский округ Екпинди

143 Сельский округ Сунаката

В результате за-
вершения в 2006 году пер-

вой фазы проекта была построе-
на Кокаральская дамба протяжен-
ностью более 13 километров, кото-
рая позволила сохранить северную, 
казахстанскую часть моря, отделив 
ее от Большого Арала. Сегодня эта 
часть Арала вымирает и представ-
ляет собой систему озер, непригод-
ных для обитания живых организ-
мов из-за высокого содержания со-
лей и других вредных веществ. 

Сохранение Малого Арала, кото-
рый составляет меньше двадцатой 
части от былой водной глади, тем 
не менее благотворно сказалось на 
жизни аральцев. Возродился рыб-
ный промысел, начали возвращать-
ся покинувшие родные края рыба-
ки. Из обитавших ранее 37 видов 
рыбы удалось вернуть 27.

ПОЧЕМУ  ЗАТЯНУЛСЯ  ПРОЕКТ
По мнению специалистов, ка-

захстанский опыт по восстанов-
лению моря, оказавшегося на гра-
ни полного исчезновения, не име-
ет аналогов в мире, не случай-
но его назвали «проектом века». 
Между тем, дальнейшее продви-
жение проекта оказалось под во-
просом. Прошли годы ожиданий, 
дискуссий и разногласий. Нажма-
дин Мусабаев, возглавлявший в 
течение десяти лет Аральский рай-
он, был не только очевидцем, но и 
участником тех событий. Почет-
ный гражданин Кызылорды и ряда 
районов, заслуженный строитель, 
заслуженный работник рыбной от-
расли Казахстана, ныне на заслу-
женном отдыхе. Он изложил свое 
видение проблемы.

– Разговоры о реализации вто-
рой фазы проекта начались в 2006 
году, сразу после завершения пер-
вой фазы. Были привлечены меж-
дународные эксперты, подготов-
лено технико-экономическое обо-
снование проекта. Где-то в 2010 

году было получе-
но положительное решение го-
сударственной экспертизы. Все-
мирный банк был готов финанси-
ровать проект, но его реализация 
забуксовала. Сменилось руко-
водство области, начались споры 
и разногласия, мнения по пово-
ду того, каким должно быть даль-
нейшее продолжение работ, раз-
делились, стороны так и не смог-

ли прийти к общему мнению. В 
результате начало работ затянулось 
на долгие 15 лет, – считает ветеран. 

ЛЕД  ТРОНУЛСЯ
Как сообщили в Международ-

ном фонде спасения Арала, пред-
седательство в котором на три года, 
начиная с 2024-го, перешло к Ка-
захстану, сегодня рассматривает-
ся вопрос начала второй фазы про-
екта по восстановлению Северного 
Арала. Правда, теперь название его 
звучит несколько иначе – «Регио-
нальное развитие и восстановление 
северной части Аральского моря» 
(РРВСАМ). 15 июля 2020 года Казах-
стан подписал соглашение с Между-
народным Банком Реконструкции 
и Развития о выделении гранта в 1,5 
млн долларов для проведения тех-
нических разработок по проекту в 
рамках Программы развития энер-
гетики и управления водными ре-
сурсами в Центральной Азии.

В начале этого года в рамках 
своей рабочей поездки в регион 
министр водных ресурсов и ир-
ригации РК Нуржан Нуржигитов 
побывал в Аральске, где с мест-
ными жителями обсуждалось про-
должение проекта по восстанов-
лению Арала. На встрече так-
же присутствовали депутат Ма-
жилиса Парламента РК Мархабат 
Жайымбетов, местные специали-
сты-водники, ученые и эксперты, 
общественники. На рассмотрение 

были предложены два варианта 
восстановления Арала. 

КАКИМ  БЫТЬ  МОРЮ?
Первый вариант – одноуров-

невое море – предполагает нара-
щивание существующей Кока-
ральской перемычки до отметки 
48 метров. Сегодня ее высота со-
ставляет 42 метра. Ее проектная 
мощность – 27 млрд кубомет- 
ров воды. В настоящее время в 
Малом Арале накоплено 22 млрд 
кубометров. Это довольно опти-
мистичный момент. Этого объе-
ма удалось достигнуть за два по-
следних года, которые выдались 
сравнительно благоприятными из-
за обилия дождей и снега. Перед 
этим в течение ряда лет поступ- 
ления в водоем прекратились, из-
за маловодья на реке Сырдарье вся 
вода использовалась на сельскохо-
зяйственные нужды. Это привело 
к тому, что увеличилось содержа- 
ние соли в водоеме, из-за нехватки 
кислорода стала гибнуть рыба. 

Одноуровневый вариант по-
зволит увеличить площадь аква-
тории водоема с 3288 км2 до 4645 
км2, объем воды поднимется с 27 
до 51 млрд кубометров. Сторон-
ники данного варианта апели-
руют тем, что море приблизит-
ся к Аральску на расстояние око-
ло двух с половиной километра. 
Но специалисты и эксперты опа-
саются, что если поднять плоти-
ну еще на шесть метров, она мо-
жет просто не выдержать. Чтобы 
укрепить ее и сделать устойчивой, 
надо укрепить ядро Кокарала. Для 
этого нужно произвести сброс 
семи млрд кубометров воды, что 
составляет почти треть накоплен-
ного объема. По подсчетам водни-
ков, чтобы снова наполнить водо-
ем до сегодняшнего уровня, пона-
добится не меньше 17-20 лет. 

Профильное министерство и 
часть экспертов более предпочти-
тельным считают второй вариант – 
двухуровневое море. Для его созда-
ния необходимо заполнить водой 
залив Сарышыганак. От Малого 
Арала его отделяет пролив шири-
ной в два километра. Если постро-
ить здесь еще одну плотину, то, за-
топив его, можно создать еще один 
водоем. При двухуровневом водое-
ме за счет подачи воды через озе-
ро Камыстыбас в залив Сарышы-
ганак площадь акватории Малого 
Арала можно увеличить почти до 
четырех тысяч квадратных метров, 

а объем воды может достигнуть 32 
млрд кубометров: 27 млрд кубомет- 
ров в Малом Арале плюс 5 млрд ку- 
бометров в заливе Сарышыганак. В 
поддержку двухуровневого моря при- 
водятся следующие доводы: море 
подойдет к городу Аральску на рас-
стояние 500 метров и что не менее 
важно будут обводнены пастби-
ща благодаря регулированию воды 
через гидротехнические сооруже-
ния. Ощутить результаты можно 
намного быстрее. По подсчетам 
специалистов для наполнения во-
доема потребуется 5-6 лет. 

Как показали общественные слу-
шания, мнения аральцев раздели-
лись. Те, кто ратует за одноуровне-
вое море, приводят свои аргумен-
ты. По их мнению, поднятие Ко-
каральской дамбы позволит уве-
личить акваторию моря, а, значит, 
снизится соленость, станет боль-
ше рыбы. В связи с этим, как со-
общили в МФСА, профильное ми-
нистерство предлагает альтерна-
тивные варианты. Один из них – 
нарастить Кокаральскую дамбу до 
отметки 43 или 44 метра по Бал-
тийской системе без сложных кон-
структивных изменений. Такую ре-
конструкцию можно провести, не 
сливая воду и без серьезных опасе-
ний для основания дамбы.   

«ОТ  БЕСПЛОДНЫХ  ДИСКУССИЙ 
ПОРА  ПЕРЕЙТИ  К  ДЕЛУ»

Так считает ветеран области 
Нажмадин Мусабаев. По его мне-
нию, дальнейшая реализация про-
екта, которая могла бы начаться 
еще около двух десятков лет на-
зад, из-за разногласий и споров 
все время откладывалась. 

– Благодаря уникальному про-
екту усилия международных и оте- 
чественных экспертов, ученых и 
проектировщиков не пропали да-

ром. Нам удалось воз-
родить Малый Арал, снизилась со-
леность моря, что позволило вер-
нуть 27 из 37-и видов ценных про-
мысловых рыб. Сегодня на заво-
дях Малого Арала рыболовством, 
старинным дедовским промыс-
лом, занимаются около пяти ты-
сяч аральцев, в том числе те, кто 
занят транспортировкой, обработ-
кой, реализацией продукции. Ста-
ло быть, если брать в расчет их се-
мьи, море кормит почти двадцать 
тысяч местных жителей. Часть рыб- 
заводов благодаря соответствию 
европейским стандартам име-
ет возможность отправлять про-
дукцию на экспорт. Сегодня ста-
ло модно говорить, что в ходе пер-
вой фазы проекта при проектиро-
вании и строительстве Кокарала 
были допущены ошибки. Моти-
вируют это тем, что в годы много-
водья из-за подъема уровня воды 
часть воды была спущена в Боль-
шой Арал, вместе с водой ушло и 
погибло много рыбы. Эти рассуж-
дения в корне неверны. Кокараль-
ская плотина появилась в резуль-
тате тщательного и всесторонне-
го изучения, проведенного казах-
станскими учеными с привлечени-
ем зарубежных специалистов. Как 
известно, львиная доля средств на 
реализацию проекта была выделе-
на Всемирным банком. Авторитет-

ная международная финансовая 
организация финансирует проект 
только в том случае, если получе-
ны положительные заключения 
технических, экономических и 
экологических экспертиз. В то же 
время надо учитывать, что изна-
чально проект РРССАМ включал 
пять фаз, в результате первой фазы 
мы сохранили Северный Арал, в 
ходе второй фазы должен был поя-
виться второй водоем с последую- 
щим его присоединением с основ-

ным водоемом. Следующая фа- 
за – это регулирование русла 
Сырдарьи, обводнение озер, 
пастбищ, – считает аксакал. 

Анатолий Рябцев, доктор тех-
нических наук, профессор, воз-
главлял Комитет по водным ресур-
сам Министерства сельского хо-
зяйства РК, ныне генеральный ди-
ректор ТОО «Проектный институт 
«Казгипроводхоз». Он высказал-
ся в пользу двухуровневого моря. 
По мнению специалиста-водни-
ка, когда начали строить Кока-
рал, то уже тогда подразумевалось 
в дальнейшем строительство вто-
рой плотины и затопление залива 
Сарышыганак. Это было мнение 
ведущих ученых-экспертов ряда 
государств. 

– В первую очередь двухуровне-
вый водоем будет способствовать 
решению экологических вопро-
сов. Сегодня с сухого дна залива Са-
рышыганак ветер поднимает пыль 
и вредные, скопившиеся в течение 
длительного времени ядовитые вы-
бросы, что представляет большую 
опасность для живущих здесь лю-
дей. Учитывая пожелания местных 
жителей, Министерство склоняет-
ся к тому, чтобы поднять Кокарал 
на два метра до отметки 44. Это мало 
что даст – акватория моря увеличит-
ся не намного, рыбы больше не ста-
нет, вода не приблизится к Араль-
ску, – резюмировал А.Рябцев. 

В любом случае сегодня важно 
прекратить некоструктивные дис-
куссии и прийти к единому мне-
нию. И полагаться здесь нужно на 
мнение специалистов и экспертов. 
При этом главный вопрос – будет 
ли в достаточном количестве воды 
в главной водной артерии реги-
она – реке Сырдарье. Ведь за два 
десятилетия в Малом Арале так 
и не смогли набрать 27 млрд ку-
бометров, на который и рассчи-
тан объем водоема. Сегодня в Се-
верном Арале накоплено около 22 
млрд кубометров воды, было вре-
мя, когда уровень воды снизил-
ся до 18 млрд кубометров. Как от-
мечает руководитель фонда спа-
сения Арала Марат Нарбаев, ис-
следования за последние 120 лет 
показывают, что состояние Сыр-
дарьи отличается цикличностью – 
промежуток между полноводны-
ми и маловодными периодами со-
ставляет 12-13, а иногда 20-30 лет. 
Хотелось бы верить, что красави-
ца и кормилица Сырдарья оправ-
дает наши надежды и мы увидим 
время, когда она будет выходить 
из своих берегов, стремительно 
неся свои воды к старцу Аралу.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

АКТУАЛЬНО

Море надежды нашей 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ
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Фото из открытых источников
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ДАТА

Тематические акции прошли и в Кы-
зылорде в областной универсальной на-
учной библиотеке имени А.Тажибае-
ва. Корреспондент «КВ» приняла в них 
участие и ознакомилась с работой уч-
реждения, направленной на приобще-
ние детей к чтению книг. Здесь функци-
онирует отдел детской литературы, ко-
торый включает четыре сектора: абоне-
мент, читальные залы «Балдырған» для 

детей от 2 до 8 лет и для ребят от 9 до 
15 лет, а также детскую зону «Еркетай». 
Книги распределены с учетом возраст-
ных категорий читателей. Есть художе-
ственная и научно-познавательная ли-
тература, газеты, журналы. 

– Книжный фонд ежегодно пополня-
ется лучшими детскими изданиями и сей-
час в нем насчитывается более 32 тысяч 
книг, – говорит заведующая отделом дет-
ской литературы Маржанкуль Айгисино-
ва. – Они выдаются на десять дней. Мы 
стараемся учитывать пожелания наших 
читателей. Например, если в библиотеке 
отсутствует какое-либо произведение, мы 
даем заявку в отдел комплектования для 
оформления заказа.

В прошлом году отдел детской литера-
туры посетили более пяти тысяч человек. 
По словам М.Айгисиновой, среди детей 
младшего возраста особой популярно-
стью пользуются казахские сказки, а так-
же издания с музыкальным сопровожде-
нием, яркими иллюстрациями и дизай-
ном. Большинство подростков прояв-
ляют особый интерес к фантастическим 
романам, включая серию книг о Гарри 
Поттере, а также к другим приключенче-
ским произведениям. Некоторые увлека-
ются исторической литературой, другие 
предпочитают энциклопедии, а часть чи-
тателей приходит за книгами, необходи-
мыми по учебной программе.

Для поддержания интереса детей к 
чтению сотрудники организовывают 
встречи с писателями, книжные выстав-
ки, конкурсы и другие акции. К при-
меру, в рамках проекта «Кітаппен бірге 
өсеміз» библиотеку посещают учащие-
ся младших классов школ и малыши из 
детских садов. Специально для старше-
классников реализуется проект «Оқуға 
құштар мектеп», основная цель которо-
го – популяризация классической казах-
ской и мировой литературы. Во время 
летних каникул стартует проект «Летняя 
библиотека». В этот период дети с поль-
зой проводят свободное время в библио-
теке, участвуя в различных мероприяти-
ях: встречах, мастер-классах и интерак-

тивных чтениях. Такой подход позволяет 
разнообразить досуг и развить интерес к 
чтению у юных читателей.

В этом году в библиотеке начал функ-
ционировать книжный клуб «Booklover», 
куда могут вступить все желающие дети 
в возрасте от 9 до 15 лет. Каждый месяц 
участники клуба читают одну книгу, по-
сле чего обсуждают её на встречах и вме-
сте выбирают следующую. Недавно ре-

бята прочли и обсуди-
ли популярное произве-
дение писателя А.Елге-
зека «Болмаған балалық 
шақ». В настоящее вре-
мя в клубе состоит око-
ло двадцати человек. По 
словам заведующей от-
делом, такие встречи по-
могают детям не только 
узнавать новые истории, 
но и глубже исследовать 
мир литературы.

Библиотекари уделя-
ют особое внимание де-
тям с особыми потребно-

стями, организуя для них отдельные меро-
приятия. Один из сотрудников занимается 
с ними на дому. Кроме того, книги достав-
ляют ребятам в реабилитационные центры 
Кызылорды. По мере возможности ведёт-
ся работа с трудными подростками, кото-
рые состоят на учете в ювенальной поли-
ции – их также стараются вовлечь в про-
цесс чтения литературы. 

В библиотеке работают несколько 
кружков для детей. Например, в кружке 
«Исмир» ребята читают книги, делятся 
впечатлениями, вырезают главных героев 
из фетра и своими руками создают книги. 
В кружках «Көркемсөз өнері» и «English 
for kids» дети изучают казахскую литера-
туру и английский язык. Все занятия про-
водятся бесплатно. 

Во время беседы с заведующей в або-
нентском отделе я заметила девочку, 
увлечённо читающую книгу. Сотруд-
ники рассказали, что это их постоян-
ная читательница – семилетняя Бал- 
нур Ондалыкызы.

– Я учусь во втором классе школы-ли-
цея №12, – сказала девочка. – Люблю чи-
тать книги и посещаю библиотеку с пяти 
лет. Одна из моих любимых книг – «До-
ри-фантазёрка». Сейчас читаю сказку 
«Батыл түйе». Также мне нравится читать 
книги на русском языке. 

Восьмилетний Айбар Болат пришёл с 
мамой и младшим братом, чтобы сдать 
книгу.

– Я прочитал книгу «Батырлар туралы 
ертегілер», – говорит он. – Она мне очень 
понравилась, особенно история о Тотан 
батыре. Сегодня хочу выбрать две книги: 
одну про футбол для себя и другую про ав-
томобили для братишки. 

Как отметила заведующая отделом, 
чтобы вырастить всесторонне развитого, 
умного и воспитанного ребенка, нужно с 
раннего детства прививать ему любовь к 
книгам. Ведь именно чтение улучшает па-
мять человека, мыслительные способно-
сти, расширяет кругозор, словарный за-
пас. Каждая книга – ключ к новым зна-
ниям, мечтам и открытиям. 

Айдана МУСАЕВА

Книга – ключ к знаниям

Ежегодно второго апреля отмечается Международный день детской 
книги. Этот праздник был учрежден в 1967 году по инициативе Между-
народной ассоциации детских библиотек. Его основная цель – привлече-
ние внимания к детской литературе, развитие воображения и воспитание 
юных читателей. В этот день по всему миру организуются различные ме-
роприятия: книжные выставки, чтения, встречи с авторами и художника-
ми, которые создают книги для детей.

100 ЛЕТ ПЕРВОЙ СТОЛИЦЕ

Большая работа проводилась 
в тылу. Поскольку мужчины 
уходили на фронт, женщины, 
старики и подростки трудились 
на различных производствах. 
На полях и фермах, фабриках и 
заводах Приаралья требовалась 
рабочая сила. 

В системе образования основ-
ной приоритет отдавался под-
готовке в школах специали-
стов, необходимых для сельской 
местности. В то время в рам-
ках школьной программы даже 
молодые учителя стали изучать 
сельскохозяйственные профес-
сии. Как указано в архивных до-
кументах, с начала учебного года 
1 сентября 1941 года «стоит за- 
дача усилить внимание к вос-
питанию патриотизма, к воен-
но-физической подготовке уча-
щихся и их активному участию 
в производственной деятельно-
сти. В 240 кружках 1 219 учите-
лей и 5440 учеников старших 
классов изучали сельское хо-
зяйство, готовясь к практиче-
скому участию в весенне-лет-
них работах в колхозах. Овладе-
ли специальностями трактори-
ста 567 человек, комбайнера – 
66, шофера – 199, все осталь-
ные изучили различные сель-
скохозяйственные машины и 

правила ухода за посевами». 
— В архивах сохранилась ин-

формация о том, что после учё-
бы учителя и ученики в райо-
нах работали на полях: они сея-
ли и очищали семена пшеницы, 
риса и хлопка, — рассказыва-
ет директор гуманитарно-педа-
гогического института Кызыл- 
ординского университета име-
ни Коркыта ата, кандидат исто-

рических наук Сагат Тайманов. 
— Например, в Яны-Курган-
ском районе в весенне-полевых 
работах было задействовано бо-
лее 800 школьников. Они очи-
стили 13 400 килограммов зерна, 
8 500 килограммов семян хлоп-
ка, собрали 86 тонн навоза, про-
вели уборку на 36 гектарах земли 
и вывезли мусор. Также учащие-
ся ухаживали за скотом, собира-
ли колоски в поле, овощи, фрук-
ты, лекарственные растения и 
даже джиду. Учителя и школь-
ники активно помогали фрон-
ту. В годы войны на этих рабо-
тах, не разгибая спины, кругло-

суточно трудились до 800 учите-
лей и 11 тысяч школьников. 

В целом в годы войны наша 
область увеличила посевные 
площади под рис и овощи, кол-
хозники отправляли на фронт 
картофель, а рыбаки рыбу, вы-
ловленную в Аральском море. 
Кызылординские женщины, 
старики и школьники, ежеднев-
но трудясь в тылу, соверша-

ли настоящий подвиг. Всего на 
полях области работали более 
14 тысяч женщин и учеников. 
В 1941 году все районы обла-
сти успешно выполнили годо-
вой план по заготовке животно-
водческой продукции. Колхо-
зы завершили выполнение пла-
на на три месяца раньше уста-
новленного срока: по мясу и 
маслу — на 207%, по шерсти — 
на 123%, по брынзе — на 219%. 
Труженики Аральского и Жа-
накорганского районов досроч-
но отчитались по всем видам за-
готовок сельскохозяйственной 
продукции. 

Несмотря на то, что шла вой- 
на и многие учителя ушли на 
фронт, уроки в школах не от-
меняли. Также проходили пед-
советы, где обсуждали самые 
важные проблемы образова-
ния. Согласно архивным дан-
ным, «во всех школах Кзыл-Ор-
динской области было увели-
чено количество часов, отве-
дённых на изучение военного 
дела и общефизическую подго-
товку. Например, в школах Те-
рень-Узякского района было 
подготовлено 212 пулеметчиков 
и 247 гранатометчиков». 

На протяжении всей войны 
педагоги всех школ вместе со 
своими учениками организовы-
вали субботники и воскресни-
ки, собирали металлолом, а вы-
рученные за него средства сда-
вали на нужды фронта. Напри-
мер, в Аральске учителя и уча-
щиеся школы имени Шевченко 
за первую четверть 1941-1942 
учебного года шесть раз прове-
ли воскресники, сдали метал-
лолом и перечислили зарабо-
танные 450 рублей в фонд обо-
роны. При этой же школе ра-
ботал кружок рукоделия, где 
68 учениц вязали теплые вещи 
для бойцов Советской Армии. 

В тот период Казахстан при-
нимал огромное количество 
эвакуированного мирного на-
селения из городов, осаждён-
ных фашистами, а также кол-
лективы крупных промышлен-
ных предприятий, организа-
ций культуры и высших учеб-
ных заведений. К 1945 году в 
Кзыл-Орде уже действовали 
интернаты, где проживали 700 
детей. Также дети-сироты и ре-
бята, эвакуированные из запад-
ных регионов страны, воспиты-
вались в 15 детских домах. 

Подготовила 
Замира АЛИШЕРОВА

Ударная  мощь  тыла
В годы Великой Отече-

ственной войны земля Сыра 
отправила на фронт 150 ты-
сяч своих сыновей и доче-
рей. Свыше 30 тысяч кы-
зылординцев пали смер-
тью храбрых на полях сра-
жений. Великая Победа ко-
валась ценой неимоверных 
усилий народа.

Фото из фондов ЦГА КФДЗ РК 

НАУРЫЗ

Генеральный директор ТОО 
«Сыр медиа» Марат Аралбаев 

поздравил присутствующих с 
праздником, пожелав им сча-
стья, достатка и крепкого здо-
ровья. Он отметил вклад каж-
дого сотрудника в развитие ре-
гиональной журналистики и 
вручил поздравительные пись-
ма юбилярам – ветерану об-
ластной газеты «Кызылор-
динские вести» Жалгасу Са-
парову по случаю его 70-ле-
тия и старшему корреспон-
денту областной газеты «Сыр 
бойы» Газизе Абилде, которой 

исполнилось 50 лет. 
Особым украше-

нием праздника 
стало выступле-
ние нашего зем-
ляка, обладателя 
«серебряной дом-
бры» Бексулта-
на Орынбасара. С 
душевной тепло-
той он исполнил 
арнау, напомнив о 
силе национальной 
музыки, которая объ-

единяет людей. После этого 
состоялся обряд тұсау кесу — 
символическое разрезание пут 
на ногах ребёнка. 

Одна из добрых традиций в 
ТОО «Сыр медиа» — посадка 
саженцев. Вот и в этот солнеч-
ный, теплый день сотрудни-
ки учреждения и ветераны по-
садили во дворе деревца. Кро-
ме того, желающие приняли 
участие в состязаниях по асық 
ату, армрестлингу и поднятию 
гири. Победителям вручили 
денежные призы. 

В завершение участники 
праздника собрались за боль-
шим дастарханом и отведа-
ли традиционное блюдо нау- 
рыз-коже. Ветераны ТОО 
«Сыр медиа» вспомнили о бы-
лом, поделились с молоде-
жью жизненным опытом и 
дали бата.

Фойе здания преобразилось 
в фотозону, оформленную в 
национальном стиле. Гости 
и сотрудники товарищества с 
удовольствием фотографиро-
вались на этом фоне. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Светлый  праздник
В первый день апреля 

коллектив ТОО «Сыр ме-
диа» отметил Наурыз — 
праздник, символизирую-
щий обновление, очищение, 
зарождение новой жизни и 
единство. В торжестве при-
няли участие ветераны 
товарищества.
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